

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mañon. Mártes, 3 de Diciembre de 1895

Año XXIV. Num. 6.759

## Reformas en Hacienda

Todos conocemos los resultados satisfactorios obtenidos por el señor ministro de Hacienda con las reformas implantadas desde que se halla al frente de tan importante departamento. Se propuso la reforma de las cartillas evaluatorias y el fruto de ella ha superado á sus aspiraciones. Verificó la reforma del tan manoseado cuerpo de inspectores de Hacienda y sus acertadas disposiciones empiezan á dar beneficiosos resultados. Se propuso moralizar la administraciou provincial y comienzan á tocarse las consecuencias. En una palabra, el señor Navarro Reverter vino al ministerio de Hacienda rodeado de una aureola formada por las campañas en que habia demostrado talentos y condiciones de notables hacendista y sus actos no han desmentido las justas esperanzas que hiciera concebir al defender los principios económicos que informan el credo de nuestro partido cuando pertenecía á la comision de presupuestos en época no lejana.

Hoy el señor Navarro Reverter, parece que se dedica con la asiduidad que le caracteriza á la reforma de algunos de los reglamentos relacionados con la imposicion y cobranza de varios de los actuales impuestos modificando unos y creando otros nuevos, labor que no dudamos ha de realizar con la brillantez y acierto de sus anteriores empresas ministeriales.

Uno de los reglamentos que no dudamos merecerá del ilustre hacendista preferente atencion, es el que se relaciona con la contribucion industrial de suyo tan complejo como delicado, ya que se trata de un impuesto semi-indirecto que por serlo está sujeto á graves errores de los que se derivan deficiencias para la imposicion del tributo y facilidades en los contribuyentes para eludir el pago del mismo.

Los legisladores, que hasta la presente han puesto mano en tan difícil asunto, se han inspirado siempre—no cabe dudarlo—en la rectitud más estricta pero han olvidado siempre también lo pernicioso de nuestras costumbres contributivas; así vemos que, por lo general, al contribuyente se le juzga desconocedor por completo de las leyes y reglamentos, y por lo tanto irresponsable de las omisiones que pudiera cometer, siendo así que en la mayor parte de los casos, el contribuyente que defrauda no sólo lo hace con conocimiento de causa, sino que al amparo de esa misma supuesta ignorancia prepara la coartada, para eludir responsabilidades.

La redaccion de las leyes y reglamentos, en materia de Hacienda, debería ser tan precisa y terminante que jamás diera lugar á distingos, que por lo general, ó sirven para explotar al contribuyente de buena fe con daño de los intereses de la Hacienda ó para ven-

gar «agravios» de ese mismo contribuyente cuando no se presta á determinadas exigencias de algunos de los encargados de velar por los intereses del fisco.

El actual reglamento de la contribucion industrial está plagado de esos distingos, lo que ha dado origen á no pequeñas anomalías con grave daño de los intereses del Tesoro y detrimento de la moral administrativa ó con perjuicio manifiesto de los intereses de los contribuyentes; millares de casos podríamos citar en apoyo de nuestro aserto.

Si el señor Navarro Reverter, como esperamos, corrige estos defectos, prestará un servicio más á los intereses de lo Nacion y alcanzará un nuevo título á la gratitud de los españoles honrados.

## Dos niños asfixiados

En la casa número 83, piso cuarto de la calle del Baluarte, de la Barceloneta, ocurrió en la mañana de antea-yer una terrible desgracia. La inquilina de dicho piso tenia la costumbre de dejar todos los dias, al irse á trabajar, á sus hijos, una niña de siete años y un niño de nueve, solos en la habitacion, dándoles algunos céntimos para la compra del almuerzo que ellos mismos se preparaban.

Por la mañana hizo la mujer lo de siempre, se despidió de sus hijos y se fué. Al regresar á las doce, extrañó no encontrarlos en ninguna de las habitaciones. Asustada, dió voces de auxilio y al oirlas acudio un sobrino suyo, hermano del novillero el «Mellaito», el cual, ayudado por varios vecinos bajó al pozo de la casa, creyendo que acaso habrian caído allí los niños.

Estas pesquisas fueron inútiles. Desesperábase ya de suponer cual podia ser el paradero de los desaparecidos, cuando á un municipal, que atraído por los gritos se presentó, le ocurrió si acaso estarian encerrados en algún cofre.

Aunque la hipótesis pareció extraña, fué admitida y se procedió á nuevo reconocimiento del piso, y efectivamente dentro de un baul-mundo, existente en el mismo cuarto de los pequeñuelos, fueron hallados en paños menores, como los dejó su madre por la mañana.

La niña era cadáver, el niño presentaba graves síntomas de asfixia, siendo inmediatamente trasladado á la casa de socorro próxima, donde le fueron prestados sin pérdida de momento los auxilios de la ciencia.

Es de suponer el horrible desconsuelo de la madre.

Créese que los niños, jugando al escondite, se escondieron en diversos sitios de la casa. La niña, para despidar á su hermanito, debió meterse dentro del baul. El niño, al encontrarla, se metió también, acompañándola, y celebrando ambos la concurrencia ha-

rian algún movimiento que hizo caer la tapa, quedando encerrados.

El susto, la obscuridad, la sorpresa les privarian de movimiento; no pudieron ó no acertaron á levantar la tapa y allí quedaron.

Llamábase la niña Catalina Cobas, y el niño Vicente. Este, al ser interrogado en la casa de socorro, apenas pudo pronunciar su nombre.

A las siete de la tarde continuaba viviendo el niño á fuerza de inhalaciones oxigenadas practicadas por los médicos señores Llorens, que estaba de guardia, Elias de Molins y Codina, los que fueron inútiles pues falleció á las diez de la noche.

## Revista política

### Nuevas miras de Inglaterra en la cuestion de Oriente

En el discurso pronunciado por lord Salisbury en Brighton, el pasaje relativo á la situacion en Oriente es el que naturalmente ha fijado la atencion del mundo entero. Las palabras del primer ministro tenian, en efecto, por punto de partida, un documento cuya alta importancia salta á la visfa de todos. Un mensaje del Sultan, de ese potentado que se nos presenta como viviendo aparte y casi fuera de la contingencia de los sucesos humanos, es un hecho nuevo é inesperado en la política internacional. Lord Salisbury se ha abstenido de comentarlo directamente, y sólo ha insistido sobre el acuerdo de las potencias, que evita, hasta cierto punto, á la Gran Bretaña, la responsabilidad de formular un juicio particular. Sin embargo, hay una cosa que sorprende en la discrecion observada por el ilustre orador.

En el banquete de Guildhall, atribuida al Sultan el poder de arreglar á su antojo la cuestion de las reformas en Armenia; y ahora, que debía mostrarse satisfecho por las resoluciones adoptadas por Abdul Hamid, emprendió un singular rodeo para deplorar la falta de iniciativa, de energía y de capacidad de los hombres de Estado actuales de Turquía, y para expresar dudas respecto á su colaboracion en los proyectos de reorganizacion interior del imperio. Pero la verdad es que Turquía ha realizado incontestables progresos durante el actual reinado. Tendrá razon lord Salisbury en creer que ciertos vicios de la monarquia otomana no se pueden extirpar por medidas parciales, sino que requieren el empleo de medios radicales y violentos; pero Inglaterra ha venido contemporizando con esos vicios, y no permitió nunca que se atentase á la integridad del imperio otomano para corregirlos, ni manifestó el celo entusiasta, de que hoy alardea, por las reformas.

Sea de esto lo que fuere, es evidente que quien ha cambiado ha sido Inglaterra, respecto á la idea que siempre

tuvo de lo que debía ser, la proteccion internacional, dispensada á Turquía. Y este cambio de su política en Constantinopla, coincidió con su instalacion en Egipto.

Es verdad que todavía no se habla con indiferencia de un desmembramiento del Imperio, pero esta eventualidad no espanta hoy á los hombres de Estado que dirigen la política del Foreign Office. Sin duda esto no impli á «á priori» designios tenebrosos en la diplomacia británica.

Tal vez ella se contenta, provisionalmente, con haber recobrado una gran preponderancia en el arreglo de los asuntos de Oriente, preponderancia que iba perdiendo, pero los antiguos principios turcófilos están abandonados.

El punto interesante hoy es saber si el papel que abandona Inglaterra, lo desempeñará en adelante alguna otra nacion. En estos últimos tiempos, se han agrupado alrededor del Sultan, en Constantinopla, simpatías muy poderosas, que apoyan el mantenimiento puro y simple del «statu quo». La campaña inaugurada por lord Rosebery y continuada por lord Salisbury ha hecho ganar á Turquía por un lado lo que por el otro ha perdido; porque es evidente que, en la actualidad, el concierto europeo no significa, en manera alguna, una coalicion contra el imperio otomano.

## Cámara francesa

La sesión que el día 25 de Noviembre último celebró la Cámara de Diputados, según telegramas de Paris, ha sido pródiga en incidentes escandalosos, presenciados por el público que llenaba las tribunas y por los Diputados que ocupaban todos los escaños.

M. Berthelot, Ministro de Negocios extranjeros, manifestaba desde la tribuna que el Gobierno respetaría en su trono á la Reina de Madagascar y que modificaría el tratado en criterio más severo favorable á España.

M. Brisson, Presidente de la Cámara, quiso suspender esta discusion y se promovió el primer incidente.

M. Ribot pidió explicaciones acerca de las modificaciones que se introducirán en el tratado; pero la Cámara acordó por 552 votos pasar á la discusion del presupuesto, comenzando por lo que concierne á Madagascar.

M. Alype dirigió graves acusaciones contra el Ministro de Marina, y M. Octon confirmó la existencia de inexcusables faltas en la marina, pidiendo que se exija responsabilidad al Ministro del ramo y al de la Guerra, que intervinieron en la campaña de Madagascar.

Sus palabras fueron acogidas con muchos aplausos, durante los cuales los socialistas increparon á Ribot, Presidente del anterior Gabinete, y de los escaños de aquéllos partió una voz extérrica, que era: «asesino».

Ribot increpó á los socialistas y le aplaudió la mayoría, dirigiéndose violentos apóstrofes los socialistas y centralistas.

Terminó este escándalo con la presencia en la tribuna del Ministro de la Guerra, Mr. Cavaignac, el cual elogió al ejército francés, y dijo que tuvo en Madagascar 3.500 muertos, y no quiere buscar responsabilidades por las deficiencias de la organización del ejército expedicionario.

Protestó la Cámara, se apostrofó de nuevo á Bibot y á Dupuy, y terminó la sesión después de acordarse un voto de gracias al ejército vencedor, y de prometer Mr. Lockroy la creación de un ejército colonial.

Por 417 votos se rechazó una proposición en que se pedía el procesamiento de Dupuy y de Ribot, votando el centro contra los socialistas, cuyo hecho se considera un triunfo para M. Bourgeois.

## La cantinera de Sicilia

Al embarcar en Santander el batallón expedicionario del regimiento de Sicilia, ocurrió una escena originalísima.

Una mujer ya entrada en años, que tenía la chaqueta con vueltas y en ella el número del batallón, intentaba embarcar, disponiéndose á entrar en el trasatlántico, pero sin cobardía ni afectación, como quien hace una cosa muy natural y corriente. En cambio mostrábase luego muy asombrada, cuando el oficial de la dotación del buque que intervenía en el embarque la manifestó que ella no podía embarcar.

—¡Como no embarcar yo, embarcando el batallón!—exclamaba la afligida mujer.—¡Yo soy del batallón! Ese es mi batallón y yo voy á Cuba y donde quiera que vaya mi batallón.

Todos creyeron que se trataba de una infeliz demente ó de una de esas mujerzuelas que, perdido todo pudor, siguen á todos los ejércitos; pero la heroína exclamó con arrogancia:

—¡Que llamen á mi teniente coronel! Yo no me quedo en tierra.

En efecto, el teniente coronel Sr. Ciriót, que se presentó en la planchada, manifestó que era la cantinera del batallón desde hace seis años, y que había tomado tanto cariño al regimiento, que se juzgaba ella, y la tenían todos, como parte integrante del mismo.

Facilitóse con esto el que embarcara; pero surgió una nueva dificultad. Con la cantinera iba un hijo suyo y este no tenía derecho á embarque.

La mujer, ante este nuevo obstáculo, no se arredró y ofreció que pagaría el pasaje de su hijo.

Tras muchas idas y venidas, logró la esforzada cantinera su objeto y poco antes de zarpar el «Reina María Cristina» decía aquélla:

—Primero me arrojo al mar que dejar yo mi batallón.

## El poeta de la escuadra

La Francia republicana ha copiado un ejemplo de la Esparta monárquica, y Mr. Lockroy, el ministro radical de Marina, creyendo encontrar un nuevo Tirteo en un marinero poeta, le ha encomendado oficialmente la misión de excitar con sus cantos el valor y el patriotismo de los marinos de la armada. Yann Nibor ha sido nombrado «poeta

de la escuadra» y se dispone á salir para los puertos del Mediodía de Francia con objeto de recitar sus versos á bordo de los buques de guerra de la escuadra del Mediterráneo. Yann recitará tres veces por semana durante las horas de asueto que hay en los barcos después del medio día. Está muy orgulloso con la misión que le ha confiado el ministro.

Yann Nibor es breton, hijo de un carpintero de Sanit-Malo, que en su juventud mandó una goleta mercante. Ha servido una porción de años en la marina de guerra, donde sus versos y sus cantos marinos—pues además de poeta es músico—le hicieron muy popular. Alentado por el éxito, fué á Paris, donde le dieron un modestísimo empleo en el ministerio de Marina.

Una noche Mad. Adam, gran cultivadora de famas excéntricas, le invitó á una soirée en su casa. Yann recitó sus versos, fué muy aplaudido, y de golpe y porrazo conquistó la amistad de Pierre Loti, de Richepin y de Claretie. Ahora Mr. Lockroy ha creído que los versos y cantos patrióticos del marinero-poeta pueden ser útiles para excitar el ánimo de las fuerzas de la armada, y le ha dado el nombramiento de poeta oficial.

—«¿A qué atribuye usted la determinación del ministro?»—y contestó el poeta:—«Monsieur Lockroy me oyó recitar mis versos á bordo del «Coetlogon». Es posible que le sorprendiera la impresión que mis cantos producían en los marinos. Y ahora que es ministro, se habrá acordado de aquello.»

## Los cardenales de Pío IX

La muerte del cardenal Bonaparte ha reducido á siete el número de los príncipes de la Iglesia nombrados por Pío IX, que viven aun.

Son los cardenales Monacco della Valetta, Oreglia, Parochi, Hohenlohe, Ledochowski, de Canossa y Mertel.

Durante el pontificado de Leon XIII han fallecido 105 cardenales, de suerte que falta muy poco para que se repita con el Papa reinante el caso único que se recuerda en la historia de los sucesores de San Pedro, de un Pontífice—Urbano VIII—en cuyo tiempo murieron todos los cardenales creados por sus predecesores, componiéndose en absoluto el Sacro Colegio de los por él nombrados.

Cuéntase que con este motivo, el Papa Urbano hizo acuñar una medalla conmemorativa, en que se grabó la leyenda, sacada de la Santa Escritura; «No sois vosotros los que me habeis elegido, soy yo quien os he nombrado», sentencia que se aplicaba exactamente al caso, puesto que no existía ya ninguno de los miembros del Concilio en que fué electo.

## NOTICIAS

### De España

Dice un periódico que en el ministerio de la Guerra se están haciendo los preparativos necesarios para mandar en el próximo mes de Diciembre 16 batallones de á 1.000 plazas á la isla de Cuba, y se hacen estudios para ampliar estos refuerzos hasta 40.000 hombres.

—Telegrafian de Bilbao que á bordo del vapor «Marqués de Mudela» se ha

descubierto un importante contrabando.

Un teniente de carabineros, con varios números, ha encontrado debajo del cargamento de carbon 120 bultos, los cuales no venían consignados en el manifiesto, y consistían en carretillas para el transporte del carbon, dos cajas de muebles, un rollo de fieltro y una bomba que pesaba una tonelada.

Dícese que los efectos decomisados representan un valor de doce mil duros.

—Los comités federales, centralistas y progresistas de Barcelona, han acordado declarar que la aspiración política de Cuba es un régimen autonómico, que las reformas del Sr. Maura son insuficientes, y que los intereses nacionales no consienten prolongar la guerra.

También han acordado celebrar un gran «meeting» para pedir que se conceda con urgencia á Cuba el régimen autonómico y dirigir en el mismo sentido un Manifiesto á la nación.

—Noticias particulares de El Ferrol aseguran que los ánimos en aquella población no quedaron tranquilos en los últimos sucesos y con frecuencia se notan ciertas demostraciones.

Ahora parece que se trata de algo más grave; pues, según se dice, el jefe de los socialistas ferrolanos, compañero Pedrosa, que desde los sucesos de Setiembre se halla oculto para evitar la persecución de las autoridades, por auto de prisión que contra él se dictó, trata de salir á la calle seguido de quinientos ó seiscientos amigos.

—Por la dirección de Comunicaciones se han distribuido en toda España 50.000 aisladores telegráficos, siendo 10.000 de color gris, como los que emplea Belgica con excelente resultado.

El haber distribuido los de color de gris, obedece al ensayo que dicha dirección se propone hacer para ver si presentan peor blanco á los que se entretienen en romperlos á pedradas.

Se han dado dos meses de tiempo á los jefes de secciones para que éstos informen sobre la conveniencia de adoptar ó no el nuevo color.

—Aunque parece imposible, todavía quedan incautos que son víctimas del «timo» conocido por el «entierro».

En el juzgado de Serranos, de Valencia, se instruyen diligencias para averiguar el paradero de los autores de una estafa, de la que ha sido víctima un francés, M. Octavio Lavarner, que remitió, á nombre de José García, calle del Mirto, núm. 6, seiscientos francos que le pidió un supuesto coronel conspirador que tenía 15.000 enterados y á disposición del incauto que tragó el anzuelo.

—Por el ministerio de la Guerra se ha concedido un premio de 2.000 pesetas al mejor caballo de tiro ligero de los que se presenten en la Exposición de ganados que ha de tener lugar en Sevilla el próximo mes de Abril, y cuyo caballo se considere apropiado para el arrastre de la Artillería; otro de 1.000 para el que de raza española, hispano-árabe, hispano-inglesa, ó hispano-anglo-árabe sea calificado en primer lugar como semental para productos de silla, y otro de 500 pesetas con aplicación al mejor lote de dos ó más potros, así españoles como cruzados,

que de tres á cuatro años de edad y con un mismo hierro, se consideren á propósito para el servicio de la Caballería.

—Varios catedráticos del Instituto de Gerona han publicado una carta, expresando los motivos que les obligan á separarse de la Asociación del Profesorado de segunda enseñanza y en la que manifiestan que aspiran á formar otra sobre las bases de enseñanza integralmente católica, verdadero progreso científico, provision de todas las cátedras por rigurosa antigüedad entre los profesores de la misma asignatura y dignidad, enaltecimiento y defensa de la clase.

—La familia de Calixto García ha hecho recientemente almoneda de todos los muebles de su casa, y, realizados ya, se propone salir para los Estados Unidos en uno de los primeros vapores.

No es cierto que el hijo de aquel cabecilla, empleado en el archipiélago filipino, haya presentado su dimisión.

Quizás será el único de la familia que no figure en la insurrección de Cuba.

—Según noticias de «El Tiempo», figuran en la denuncia del señor marqués de Cabriñana los nombres de los concejales Sres. Galvez Holguin, Concha Alcalde, Aguilera (D. Luis Felipe), Baustillo, Novella, Ginard de la Rosa, Mitjans y Rodriguez.

Figura también el juez Sr. Zapata, por su intervención en la causa que trató de instruirse contra un concejal.

Aparecen, además, José Diaz, de Velasco (conocido por «Pepe el Huevero»), el Sr. Novillo, jefe de negociado en el Ayuntamiento, y dos hermanos que tienen arrendado un establecimiento propiedad del Municipio.

—En la Coruña se han vendido 10 sellos de correos, correspondientes al año 1850, los primeros que se usaron postalmente en España y que llevan el busto de doña Isabel II, en «once mil pesetas».

El comprador los destina á completar en el extranjero una colección de sellos españoles del ramo de correos.

—Dice la prensa de Barcelona que siguen á la orden del día los robos y atracos por las inmediaciones de San Gervasio de Cassolas; el jueves último dos sugetos, que es de suponer no llevarían buenas intenciones, visitaron la torre que en dicho pueblo posee don Luis Vidal, no pudiendo, tal vez, realizar sus propósitos á consecuencia de haber sido descubiertos.

Al ser detenidos manifestaron que obraban á impulsos de otros dos vecinos de Gracia, que más tarde fueron también detenidos.

—Ha fallecido en Barcelona una señora á quien un gato produjo poco tiempo ha en una mano un arañazo, leve al parecer.

Como el rasguño se cicatrizará pronto, la señora no se preocupó más del asunto; pero á los pocos días advirtió en la mano pequeña hinchazón que creció sin cesar, y cuando quiso poner remedio ya era tarde, pues la gangrena había hecho tales progresos que la infeliz señora no ha podido salvarse.

—Parece confirmada la noticia de que el vapor «Horsa» ha conducido á las costas de Santiago de Cuba una

importante expedición, de que forman parte el hijo de Calixto Garcia, Alfredo Araujo, Mariano Aberiche Soto y otros separatistas.

El «Horsa» conducía dos cañones de tiro rápido, cien fusiles, 10.000 cartuchos, 400 granadas y 400 bombas de metralla.

Todo esto ha sido comprado por el hijo de Garcia en Holanda.

Con Carrillo fué el cabecilla Aguirre y, según se dice, desembarcaron juntos.

Del Extranjero

Los antiguos camaradas de Bismarck en la Universidad de Goettingue han resuelto erigir sobre el Rudelsberg una estatua representando á aquél en sus tiempos de estudiante, según un retrato de Kessel pintado en 1832.

El príncipe se declaró satisfecho, quejándose solamente de que no apareciera en el busto el labio inferior tal como él lo tiene.

—Han querido probablemente adularme—dijo—pero yo tengo el labio inferior grueso, lo cual es un signo de perseverancia.

El escultor ha tenido en cuenta esta observacion, y ha modificado su obra á gusto del ex-canciller.

Antes de enviarla á Goettingue, la expondrá algunos dias en Berlin.

—Un cirujano de los Estados Unidos, Mr. Cravines, hallándose de paso en Atlanta, ha practicado en un leon la difícil operacion del trépano.

El hermoso animal ocupaba una jaula en union de una leona, la cual en un momento de cólera dió con sus garras tan terrible golpe en la cabeza de su compañero, que le rompió varios huesos.

Mr. Cravines, llamado para asistir al herido, juzgó que era indispensable la difícil operacion del trépano, la cual realizó felizmente merced á una fuerte cantidad de éter que adormeció al paciente, el cual, además, estaba fuertemente ligado y sujeto por cuatro robustos hombres.

Durante este acto, el leon no dió signo alguno de vida, y cuando una vez libre del narcótico, notó un sensible alivio en su dolencia, empezó á mover cadenciosamente su cola en señal de satisfaccion y quizás de agradecimiento hácia su salvador.

—Leemos en un periódico que en Rusia, á consecuencia de haber bajado tambien mucho estos últimos dias los valores, el director del movimiento de fondos del ministerio de Hacienda llamó á los banqueros de la capital y les espetó la siguiente lacónica y expresiva oracion: «Señores: Se me anuncia que jugáis á la baja sobre los fondos públicos; no espero que siga semejante funesta diversion... mucho ojo, y... pueden Vds. retirarse». Ni mas ni menos; al dia siguiente subieron los fondos, pues no faltaron preocupaciones á aquellos banqueros, ni temores de tener que hacer una visita á... Siberia.

El remedio no es nuevo; pero siempre fué contraproducente, como lo será en Rusia, si se ha tomado tal medida, que lo dudamos.

—El Observatorio de Harvad ha descubierto una nueva estrella en la constelacion Casina, perteneciente al género de las que aparecen, brillan con in-

tensidad y luego decrece su luz ó desaparece por completo. Durante los dos mil años en que se han hecho observaciones celestes sólo se han descubierto 15 estrellas nuevas, y las dos últimas, gracias á los modernos y perfeccionados métodos que hoy se emplean.

El Observatorio de Arequipa, en el Perú, toma al año miles de fotografías celestes, que se envían al de Harvard para ser examinadas minuciosamente, y de ese modo se descubrió en una de aquéllas el nuevo cuerpo.

Nova Carinæ, que es el nombre dado á la estrella, apareció entre el 5 y 8 de Abril; pero en Arequipa nada se supo hasta que desde Harvard se dió aviso del hallazgo, con orden de pedir nuevas vistas, para estudiar mas detenidamente el nuevo astro.

—La semana pasada, ante un Tribunal francés, el presidente pregunta á una señora que comparece como testigo.

—¿Su edad de usted?

—¡Treinta años!, contesta con aplomo.

—Me parece que le seria á usted algo difícil el probarlo, observa sonriendo el presidente.

—Tan difícil como á usted el probarme lo contrario... ¡Mi partida de bautismo se quemó en 1840!

Carcajada general en el auditorio.

—El submarino «Goubet» ha sido trasportado desde la fábrica al dique de Argenteuil en un inmenso camion tirado por seis caballos y acompañado de una gran muchedumbre.

Dicese que el inventor lo ha vendido á una Potencia europea.

Gacetilla

El Ayuntamiento en sesion de hoy ha acordado consignar la cantidad de ciento veinte y cinco pesetas con destino á las personas perjudicadas en la catástrofe de Palma.

Terminado el periodo cuarentenario en el Lazareto, hemos tenido el gusto de saludar esta mañana á nuestro amigo D. José Masdevall, médico de naves de dicho establecimiento sanitario.

Para el presente mes de Diciembre el zaragozano Sr. Yagüe publica los siguientes vaticinios:

«Se manifiestan los hielos y vientos en abundancia. Del 15 al 25 un temporal de vientos huracanados y frios asomará por la region pirenaica dejando sentir sus efectos hasta la provincia de Tarragona. A fines de mes vendrán algunos dias primaverales y cambios bruscos de temperatura.»

El Sr. Castillo predice lo siguiente: «Hasta su primera mitad aunque con algún dia de viento fuerte y frío, su temperatura por lo general será moderada; para la tercera decena nos están reservados temporales fuertes de lluvias, vientos, algún trueno, granizo, hielo y nieve que harán el tiempo por demás desapacible produciendo algunos terremotos.»

En «La Regeneracion Fisica» órgano del Profesorado español de Gimnástica, que se publica en la Corte, leemos lo siguiente:

«En prueba del agradecimiento que los directores de Institutos tienen por

la Gimnástica cuyos derechos de exámen. merecían al postergado profesor, cuando los hubo, sin trabajo ni sobresaltos de conciencia que les hicieran rechazar lo que otros ganaban para ellos, vamos á denunciar al Sr. Ministro de Fomento el caso del celo desplegado por el de Murcia, uno de tantos directores de centros docentes que desconocen lo que es pedagogía.

Dicho señor ha puesto la proa de la nave en que tripula su desahogo, al comprofesor Medel, y se ha empeñado en que sus discípulos se ejerciten al aire libre en un patio húmedo en el que existe un inmundó pozo.

Desde cuándo el Pestalozzi para uso de los murcianos cree que la Gimnasia Higiénica puede hacerse en charcas y vertederos?

Así se cuidan en España de la direccion de los establecimientos educativos. En otro país bastaria el que lo denunciáramos se probase para destituir al enemigo de la salud y de la regeneracion física de los estudiantes murcianos. Llamamos la atencion del Sr. Ministro de Fomento sobre el incumplimiento de lo ordenado por la Ley.

Hasta el número próximo, amados congnios. Rafael de Toulveo.»

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

D. Tomas Rotger; Hipólito Arnau; Rafael Roselló; Antonio Nila; Jaime Bofill; Antonio Fernandez y señora; Sebastián Roselló; María Piqué; Rafael Matas; S. Ferrera; Bartolomé Vidal; Tres guardias civiles; Tres individuos de tropa; José Camps; Ignacio Ramon; Martin Sifre; Antonio Palau, y Lorenzo Gomila y Sra.—Total, 25.

Calendario

Santo de hoy.—Stos. Francisco Javier y Mauro mártir.

Santo de mañana.—Sta. Bárbara vírgen y mártir y S. Bernardo obispo.

Vista á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Anunciacion en S. Francisco.

Ultimas cotizaciones

Table with columns for Banco de Mahon, Banco Hispano-Colonial, Ferrocarril de Francia, etc., and their respective values.

Oficial

Table with columns for Madrid 2.—4 t. and values for 4 por ciento Interior, Exterior, and Amortizable.

Table with columns for Bletes Hipotecarios de Cuba, Acciones Banca de España, etc., and their respective values.

Movimiento del Puerto

Despachados el 3. Para Palma, vapor-correo «Nuevo Mahonés», capitán don Francisco Cardona, con 17 tripulantes, 25 pasajeros, efectos y la correspondencia.

Anuncios oficiales

Delegacion especial del Gobierno de S. M. en la Isla de Menorca.

Con el laudable propósito de dar cumplimiento á la Circular del Sr. Gobernador Civil de esta Provincia publicada en el «Boletín Oficial» de 26 de Noviembre último y deseosa la Delegacion del Gobierno de contribuir por su parte á aliviar la tristísima situacion de las familias de las víctimas ocurridas por la espantosa catástrofe acaecida en Palma, queda abierta la suscripcion para tan benéfico objeto.—Virgilio Moratilla.

Table with columns for Personal de la Delegacion, Inspector de Vigilancia, etc., and their respective salaries.

Telegramas

El Bien Público

Madrid 3.—1:40 mad. El Circulo de «Union Mercantil» ha acordado celebrar una manifestacion contra el Ayuntamiento.

Se dice que hoy el señor Cánovas planteará ante la Reina la cuestion de confianza.

Se acentúa la creencia de que saldrán del ministerio los señores Bosch y Romero Robledo.

Nuevas declaraciones de algunos concejales han acentuado las denuncias contra el Alcalde.

El Fiscal del Tribunal Supremo ha entablado procedimiento criminal contra el marqués de Cabriñana por calumnias al señor Bosch.

Se espera telegrama oficial que desmienta la version conforme tengo telegrafiado de que Maceo haya pasado la Trocha.

Un telegrama particular de la Habana dice que se confirma la noticia de que el cabecilla Maceo pasó la Trocha, añadiendo que se trabaja para impedir se reuna con Máximo con el fin de que no invadan ambos la zona azucarera de Las Villas.

Madrid 3.—1 t. Un telegrama particular de la Habana dice que se confirma la noticia de que el cabecilla Maceo pasó la Trocha, añadiendo que se trabaja para impedir se reuna con Máximo con el fin de que no invadan ambos la zona azucarera de Las Villas.

Madrid 3.—1 t. Un telegrama particular de la Habana dice que se confirma la noticia de que el cabecilla Maceo pasó la Trocha, añadiendo que se trabaja para impedir se reuna con Máximo con el fin de que no invadan ambos la zona azucarera de Las Villas.

Madrid 3.—1 t. Un telegrama particular de la Habana dice que se confirma la noticia de que el cabecilla Maceo pasó la Trocha, añadiendo que se trabaja para impedir se reuna con Máximo con el fin de que no invadan ambos la zona azucarera de Las Villas.

Madrid 3.—1 t. Un telegrama particular de la Habana dice que se confirma la noticia de que el cabecilla Maceo pasó la Trocha, añadiendo que se trabaja para impedir se reuna con Máximo con el fin de que no invadan ambos la zona azucarera de Las Villas.

Madrid 3.—1 t. Un telegrama particular de la Habana dice que se confirma la noticia de que el cabecilla Maceo pasó la Trocha, añadiendo que se trabaja para impedir se reuna con Máximo con el fin de que no invadan ambos la zona azucarera de Las Villas.

Madrid 3.—1 t. Un telegrama particular de la Habana dice que se confirma la noticia de que el cabecilla Maceo pasó la Trocha, añadiendo que se trabaja para impedir se reuna con Máximo con el fin de que no invadan ambos la zona azucarera de Las Villas.

Madrid 3.—1 t. Un telegrama particular de la Habana dice que se confirma la noticia de que el cabecilla Maceo pasó la Trocha, añadiendo que se trabaja para impedir se reuna con Máximo con el fin de que no invadan ambos la zona azucarera de Las Villas.

### La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

En vista de la frecuencia con que se observa la falta de exactitud en las manifestaciones de los cargadores, esta Sociedad se permite llamar la atención de los mismos sobre las advertencias contenidas en el dorso de los conocimientos, pues sería para ella muy sensible verse precisada, para cortar abusos, á exigir dobles fletes sobre los escoscos que resultan, como en dichos conocimientos se autoriza.—Mahon 2 Diciembre de 1895.—El Director naviero, Juan F. Taltavull.

### Centro General de Negocios

Esta Sociedad compra el cupon de 1.º de Enero próximo de los BILLETES HIPO-TECARIOS DE CUBA y de la DEUDA EXTERIOR.—Mahon 19 Noviembre 1895.—Gonalons, Carreras y C.ª

\*\*\*

Esta Sociedad compra el cupon del vencimiento de 1.º de Enero próximo de valores del Estado y Locales.—Mahon 30 de Noviembre de 1895.—Gonalons, Carreras y C.ª

### ELEMENTOS DE RELIGION Y MORAL

Con aprobacion de la Autoridad eclesiástica, 2.ª edicion corregida y aumentada. Un tomo de más de 600 páginas encuadernado con cubierta de oro. Obra de texto en los Institutos de Madrid, Valencia, Segovia, Tarragona, Alicante, Reus, Palma y Mahon, en multitud de Normales y en infinidad de Colegios públicos y privados.

Se vende en la portería del Instituto y en la Administracion de «El Grano de Arena» (S. Roque 29) al precio de 5 pesetas ejemplar.

Igualmente programas de la misma asignatura al precio de 1 peseta.

### COMPENDIO

DE

### EL CATECISMO CRISTIANO

por el Presbítero D. Francisco de P. Creissach, Ex-Profesor de Religion y Moral de la Normal Superior de Maestros de Valencia con licencia de la Autoridad eclesiástica

3 pesetas en rústica en la portería del Instituto y en la Administracion de «El Grano de Arena» (S. Roque 29).

### CUPONES CUBA Y EXTERIOR

VENCIMIENTO 1.º ENERO 1896

desde hoy se pagan con bonificación en el CAMBIO MAHONÉS

8, INFANTA, 8.

### AVISO INTERESANTE

Desde hoy se espenderán los géneros en los precios siguientes:

- Petróleo á 80 cént. de pta. el litro.
- Aceite de 1.º á 60 cént. la libra, por cuartanes á 4'60 ptas.
- Aceite de 2.º á 50 cént. la libra, por cuartanes á 3'95 ptas.
- Jabon pinta azul á 30 cént. la libra de 400 gramos.
- Jabon amarillo 1.º á 30 cént. la libra de 400 gramos.
- Tres libras y tres onzas id. á 95 cént.
- Vino tinto propio del país á 45 cént. el litro.
- Vino tinto catalan á 35 cént. el litro.
- Vino blanco dulce á 75 cént. el litro.
- Jerez dorado seco á 1 pta. el litro.

Tienda de comestibles de Juan Carreras 90, INFANTA, 90.

### VINO

El tan acreditado vino tinto de 5 años de D. R. Femenias se vende á 3'50 ptas. los seis litros y á 60 cént. de peseta el litro. Vino del país de 1.º á 2'50 ptas. los seis litros y á 45 cént. de peseta el litro.

Por cuarters y medios cuarteres se sirven á domicilio.

Arravaleta, 21.

### Casino "Del Consejo,"

TEMPORADA DE 1895-1896

La Empresa de este casino ha contratado la siguiente Compañía:

Director y primer actor: don Francisco Prats.

Primera dama: doña Amparo Salvador.

Primera dama joven: doña María Morera.

Característica: doña Elvira Morera.

Actores: don Nicolás Pons Bagur, Gabriel Olives Orfila, Emilio Labastida, Antonio Portella, Bartolomé Obrador y Juan Sbert

Dicha Compañía debutará el domingo 8 del corriente con el drama «En el puño de la espada».

Las listas de abono y suscripcion están abiertas en este casino.—Mahon 2 Diciembre de 1895.—La Empresa.

### Tegidos superiores de Menorca

En ropa blanca para sábanas, camisas, etc. Solicitados por su mucha duracion por ser todo hilo cañamo superior.

CORDELERÍA DE F. ESTOPARA IGLESA, 14.

### TURRONES DE JIJONA

Se han recibido los legítimos como son Jijona, de Alicante y las ricas Peladillas de Alcoy en la estereria de la Plaza del Príncipe, núm. 17.

### PRESTAMOS

Sobre alhajas de oro, plata y piedras preciosas, valores del estado y cualquier otra garantía que convenga, con prontitud y reserva, en el

### Cambio Mahonés

8, INFANTA, 8.

Horas de despacho: de 8 á 1 y de 2 á 7.

### AVISO

Un jóven de 23 años de edad desea hallar colocacion para servir ó para cochero. Sabe leer, escribir y guiar un bote. Con buenas referencias. En esta imprenta informarán.

### SE NECESITA

un jóven que sepa leer y escribir. En esta imprenta informarán.

### En venta

Un vergel de unas 16 barcillas cabida de semente de cañamo con derecho de agua en abundancia situado en el término de esta ciudad y punto conocido por Fuente de 'n Simon. Informes en la Notaría de D. Miguei Aleñar.

### En venta

Lo está una casa situada en esta ciudad y calle de San Elías señalada con los números 34 y 36. Informarán en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

### Para vender

Lo están los estantes, balanzas y demás enseres de una tienda de comestibles. Para informes: Negros, 35.

### DINERO

Se desea la colocacion de varias cantidades en partidas que no sean menores de mil pesetas.

Para informes: Deyá, 16, 1.º.—Mahon.

### Nodriz

Una primeriza de 19 años de edad leche de pocos días desea criatura para amamantar. En esta imprenta informarán.

### MÁQUINA DE COSER

Hay una para vender que se cedería á buen precio. Darán razon: Castillo, 188.

# LA CATALANA

COMPANÍA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Córtes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez. Arravaleta, 3 MAHON

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Pildoras

## RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: **E. FORMIGUEBA Y C.ª** Tallers, 22.—Barcelona

Depósitos: Farmacias de las Sras. Hermanas Sintés, Sra. Viuda de Rofill, D. Jaime Ferrer y D. Mauricio Hernandez; y en la Drogueria de los Sres. Valls y Pons.

## CANET Y PONS

### EL BAZAR

¡Tápense que viene el frío!!!

CAPAS desde **15** Pts. UNA

¡500 CAPAS!

QUE SE HAN DE VENDER Ó REGALAR

Capas de todos precios y para todas las edades

### PARA SEÑORA

Surtido de pañets para Capas. Surtido inmenso de toda clase de telas, en algodón, hilo, ramio y seda.—Fanelas de algodón y de lana desde UNA peseta la cana.

Nueva 39 y Hannover 18

## CANET Y PONS

### Panadería «La Gavilla de Oro»

DE MÁRCOS MERCADAL NETTO

Se compran trigos del país, pagándose siempre que sean de recibo á 13 pesetas la cuartera con peso de 60 kilos, libre de los derechos de consumos. En dicho Establecimiento se encontrarán para la venta:

Salvadillo fino á 12 pesetas los 64 kilos

Id. comun á 8 id. los 43 "

Salvado fino á 5 id. los 35 "

Id. comun á 4'50 id. los 29 "

Harina de 1.ª clase á 40 céntimos el kilo.

Id. de 2.ª id. á 35 id. id.

Sémola de 1.ª id. á 0'30 ptas. el kilo; Id. de 2.ª id. á 0'26 id. id.

Tanto las harinas como los salvados proceden de trigo del país.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

# BLOQUES IMP. PARPAL 20 cént. pta. BASTION, 39 PARA 1896